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香港沙特「二人同心 其利斷金」
兩地交易所合辦論壇 探討深化資本市場合作

香港進入由治及興新階段，特區政府「搶人

才、搶企業」再「搶資金」，全力拚經濟。港

交所與沙特證交所集團昨合辦論壇，聚焦深化

兩地資本市場合作。沙特財金官員及業界人士

認為，香港在促進沙特與中國內地資金及市場

的互聯互通方面，可發揮重要作用，兩地合作

空間廣闊。香港的財金官員及業界亦指兩地合

作已有重大進展，兩地正合作開發在沙特掛牌

的港股ETF，及商討投資保護協議，特區政府

亦擬在利雅得設立經貿辦，形容兩地合作是

「二人同心，其利斷金」，可互相幫助對方實

現在金融方面的目標。

◆香港文匯報記者 周紹基
◆◆港交所與沙特證交所集團昨合辦論壇港交所與沙特證交所集團昨合辦論壇，，聚焦深化兩地資本市場合作聚焦深化兩地資本市場合作。。 香港文匯報記者涂穴香港文匯報記者涂穴 攝攝

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）香港作為國際金融中
心，在促進內地和沙特之間投資擔當橋樑角色，滙豐香
港區行政總裁林慧虹昨出席論壇時表示，留意到現時有
不少香港及內地企業會到中東或沙特發展，就銀行提供
服務而言，以往客戶主要需要融資解決方案，如銀行擔
保，惟近1至2年，客戶財資運作變得更複雜，因此客
戶對一些更成熟方案需求愈來愈大，如資金池現金流管
理等，她認為香港正好可滿足相關需求。

中國加強與中東合作機遇巨
林慧虹認為，中國加強與中東合作有助帶動一系列

需求，如在股票和債券投資，以至分散投資組合和對沖
風險等需要都帶來很大機遇，尤其香港資本市場可提供
人民幣作為另一種結算貨幣用於商品期貨交易，及為外
國公司提供一個吸引中國資本的平台等。她並認為兩地
合作亦不再只限於石油和基礎設施，其中沙特正尋求
中國跨國公司在製藥、綠色能源、電子等領域的服務
方案。
就企業角度而言，林慧虹特別提到滙豐在沙特有70多

年歷史，提供全面的投資銀行服務，為當地擁有最大債
務/股票資本市場業務、併購、 項目融資團隊的國際銀
行，參與逾30項上市，包括世界最大的IPO（沙特阿
美）、處理當地近五成的衍生工具交易量等，集團在沙

特合營的商業銀行（SAB）最近亦參與26 億美元周轉信
貸銀團貸款，支持NEOM發展區大計。
展望未來發展方面，林慧虹指香港作為領先的綠色金
融中心，擁有大量ESG基金，發行亞洲超過三分之一的
綠色及可持續債券等，她看好香港這方面優勢可配合沙
特實體經濟活動轉型所需，同時香港和沙特亦致力發展
成為創新科技中心，而香港更積極推動數碼資產的發展
議程，如發行全球首個多幣數碼債券等，相信將為雙邊
合作帶來新的可行性。

需加強推廣沙特投資機會
另外，對於投資者而言，沙特
相對是一個較新的投資市場，南
方東英早前推出南方東英沙特阿
拉伯ETF（2830），為亞洲首隻投
資沙特阿拉伯的ETF，推出後受
到市場熱烈歡迎。南方東英資產
管理總裁丁晨昨表示，沙特是一
個新興市場，經濟發展潛力相當
大，不少投資都有很好回報，國際投資者可透過ETF等
工具接觸中東市場，率先享受當地經濟持續轉型發展所
帶來的成果。但她強調為了讓沙特投資機會讓更多區域
投資者「看見」，公司仍會進行大量投資者教育工作。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）中國近年在中東朋友圈愈來愈廣，其中
沙特阿拉伯去年宣布開通中阿國家「新絲綢之路」，致力於成為連接阿拉
伯世界與中國的橋樑，促進這些關係的增長和發展。雙邊市場的開放合
作，亦吸引了不少公司青睞，紛紛做好部署瞄準不同投資機會。
沙特阿拉伯資產管理公司 SNB Capital 董事總經理兼證券主管
Loai Bafaqeeh 昨在論壇表示，科技投資是未來大趨勢，而在新絲
綢之路上，他留意到開放不同市場之間的「流動」，因此公司未來將瞄
準來自「數碼化絲綢之路」的機會。
同場的沙特交易所行政總裁Mohammed Al Rumaih則認為，香港是連
接中東及亞洲市場的好夥伴，因為香港充滿活力、生機及有眾多國際投
資者，因此他亦不忘向現場投資者落力「推銷」，他形容沙特具備國際
投資絕佳目的地的所有條件，當地經濟增長及居民消費強勁、失業率低
企，目前沙特正推動經濟轉型，以擺脫對石油的依賴，這會為投資者帶
來投資機會，實現雙嬴局面。

MSCI：中國與沙特經濟增互聯互通
MSCI亞太區指數解決方案研究部董事總經理魏震表示，中國與沙特阿

拉伯之間連結源遠悠長，現時更看到由中國提出「一帶一路」倡議以至沙
特阿拉伯2030願景之間的協同作用，他認為雙方互聯互通的下一個階段是
來自經濟方面連接，其中對內地投資者而言，由於國內低利率，因此不少
投資者正對外尋找高收益及可持續的現金投資，如沙特阿拉伯的固定收益
工具、以至在再生能源、人工智能等尋找機會，因此MSCI在建立這些指
數、工具和數據方面發揮着重要作用，有助投資者可捕捉不同機會。

企業瞄準「數碼化絲綢之路」機遇

香港文匯報訊（記者 周紹基）自去年特首李家超率團出訪中東，
推廣香港優勢、開拓商機以來，香港與中東的經貿及金融合作正在
持續深化。港交所行政總裁陳翊庭昨出席論壇時表示，香港與沙特
深化兩地交易活動渠道，已取得重大進展。她提到，港交所與沙特
交易所在去年2月已簽訂備忘錄，准許沙特企業來港進行第二上
市，其後還在港上市了亞太區首隻沙特ETF，為香港投資者了解沙
特市場的重要第一步。而香港與沙特目前亦正合作開發一隻ETF，
追蹤港股指數。
陳翊庭認為，本港與中東市場有不少合作空間，本港作為國際金
融中心，擁有廣泛的國際投資者網絡和全球金融機構的參與。通過
與香港的合作，沙特可以吸引更多的外資流入本國市場，提高市場
的流動性和透明度。同時，香港的金融機構和專業服務能力，也可
以為沙特提供更多支持，助力其打造更開放和規範的資本市場環
境。故此，她深信，隨着港股的氣氛回暖，沙特、內地、本港三個
市場的企業，前往彼此地區上市的情況，是指日可待的。

證監：月底將訪中東冀獲好成果
香港證監會投資產品部執行董事蔡鳳儀在論壇上透露，證監會行
政總裁梁鳳儀與她，將在5月底至6月初首次訪問中東海灣地區，
相信包括沙特首都利雅得，她期望此行能取得好的成果。
蔡鳳儀又稱，70%外資透過互聯互通機制進入內地股市；而由於
財富的累積，目前內地已成為最大的資本輸出地之一，因此，互聯
互通可滿足內地投資者海外投資的需求，同時亦為內地帶來資本，
香港正是當中的橋樑 。
蔡鳳儀指，在港交所與沙特證交所簽署諒解備忘錄下，沙特公司
可來港第二或雙重上市，而雙重上市現在也可以獲得納入「港股
通」的資格；投資者亦可在港以港元、美元或人民幣進行交易，方
便來自全球的投資者。

港擁綠色金融優勢 助沙特經濟轉型

港交所：沙特企業來港上市指日可待

◆魏震

◆Loai Bafaqeeh

◆ Mohammed Al
Rumaih

◆丁晨

◆Saleh Al-Khabti

論壇主要嘉賓言論撮要
◆港交所行政總裁陳翊庭：
自去年初以來，香港與沙特在深化兩地交易活動渠
道方面取得重大進展。今次峰會可為香港投資者提
供良好機會接觸沙特企業、增強對話。沙特企業來
港上市，或香港企業到沙特上市都是指日可待。

◆財政司副司長黃偉綸：
香港正在與沙特合作開發一隻ETF，兩地並已就投
資保護協議展開商討。特區政府亦正考慮在沙特首
都利雅得設立經濟貿易辦事處。兩地合作是「二人
同心，其利斷金」，可互相幫助對方實現在金融方
面的目標。

◆沙特阿拉伯投資部副部長Saleh Al-Khabti：
香港作為進入內地市場的窗口，為沙特帶來發展空
間，香港金融業可擔當重要角色，連接沙特與內地
投資者，歡迎更多內地資金參與汽車產業，包括電
動車及電池方面。

◆沙特證交所集團行政總裁Khalid Al Hussan：
沙特和香港正加強金融聯繫及協同效應，希望香港
科技創新以及沙特的經濟多元化目標，可以促成資
本市場以外的合作。

◆沙特交易所行政總裁Mohammed Al Rumaih：
沙特具備國際投資絕佳目的地的所有條件，當地經
濟增長及居民消費強勁、失業率低，並正推動經濟
轉型，擺脫對石油的依賴，會為投資者帶來投資機
會。

◆證監會投資產品部執行董事蔡鳳儀：
港交所與沙特證交所已簽署諒解備忘錄，沙特公司
可來港第二或雙重上市，而雙重上市有資格獲納入
港股通，投資者亦可在港以港元、美元或人民幣進
行交易。

◆港交所集團副行政總裁姚嘉仁：
內地正談論「新質生產力」，亦正經歷很多轉型；
沙特的2030願景亦是圍繞着轉型和多元化，目前
將資本和企業匯聚香港，將帶來一系列龐大機遇。

◆南方東英資產管理總裁丁晨：
很多客戶對沙特當地的企業缺乏了解，想要吸引更
多投資者進入沙特，仍需要進行大量溝通工作。

港交所與沙特證交所集團昨在港合
辦首屆「香港—沙特資本市場論

壇」。本次論壇以「促進交流」為題，
雲集超過650名來自沙特阿拉伯、中國
內地、香港及世界各地的金融界領導、
監管機構、投資者及企業代表，分享在
不同地區的投資機遇。與會者包括200
多位來自沙特阿拉伯的代表。除了峰會
論壇外，5月9至10日的企業接洽活動
亦促成了300多場雙邊會議及合作機
會，參與者包括200名投資者和40多家
企業。

沙特：加強金融聯繫協同效應

沙特證交所集團行政總裁Khalid Al
Hussan在論壇上表示，沙特阿拉伯和香
港正加強金融聯繫及協同效應，希望香港
科技創新以及沙特的經濟多元化目標，可
以促成資本市場以外的合作。他指，昨日
舉行的論壇就是一個重要橋樑，可讓香港
及內地的投資者與沙特的發行人見面，以
及讓沙特投資者與香港發行人見面，有助
於建立更加融合的環球資本市場生態。
他提到，沙特證交所自從與港交所簽

署合作備忘錄，並推出ETF以來，不
只建立夥伴關係，以及致力吸引投資
者，亦正建立更多互聯互通。他認為，
香港在吸引外資及開放程度方面，走得
比沙特前，而沙特的地理位置獨特，可
作為東西方的橋樑，沙特資本市場的增
長潛力亦很大，兩地資本市場都可因合
作而持續增長，希望日後繼續增強內
地、香港和沙特阿拉伯三地之間的互聯
互通和資本流動。

拓中國市場 港提供最佳橋樑

沙特投資部
副部長 Saleh
Al-Khabti 亦
認為，香港作
為進入中國內
地市場的窗
口，可為沙特
帶來廣闊的發

展空間，香港金融業從中可擔當重要角
色，成為連接沙特與內地投資者的橋
樑。但他認為金融業在促進內地及亞洲
其他地區與沙特發展方面參與仍不夠。
他強調，歡迎更多資金投資沙特，帶動
新產業及新價值鏈，也歡迎更多的內地
資金參與當地汽車產業，包括電動車及
環保電池。沙特目標至2030年，向經濟
注入3.2萬億美元投資，推動經濟轉型。
Saleh Al-Khabti亦提到，沙特與中國
有很多相似之處及共同價值觀，相信未
來將有更多中國內地企業投資沙特，帶
來更多雙向資本流動。他指，自從中國
國家主席習近平2016年訪問利雅得以
來，貿易顯著改善，沙特與中國的貿易
總額，已超越沙特與歐美的合計貿易
額。

黃偉綸：兩地合作是最佳拍檔

香港特區政府財政司副司長黃偉綸在
論壇上以「二人同心、其利斷金」形容
香港與沙特的合作，他認為香港與沙特
是最佳拍檔。他說，隨着行政長官李家
超及財政司司長陳茂波訪問沙特阿拉
伯，香港與沙特的友誼增強，合作加
深，兩地正就投資推廣及保護協議展開
正式磋商，特區政府同時亦正考慮在沙
特首都利雅得設立經貿辦事處，而國泰
航空亦計劃今年第四季恢復往來香港與
利雅得的直航航班，航程將縮短至6小
時。他相信，沙特與香港可互相幫助對
方實現在金融方面的目標。
展望香港與中東地區的合作，特區政
府財庫局局長許正宇昨在網誌中指出，
香港可以圍繞「引資本、引技術、引智
才」等三方面，與卡塔爾、埃及和其他
「一帶一路」沿線國家加強合作。他認
為，未來在深化內地、香港和中東地區
金融市場合作，並探索跨境上市、股權
收購、優化基礎設施等方面都有龐大機
遇。今次雙方更多的接觸，有助繼續推
動香港金融及專業服務業，與中東及其
他「一帶一路」地區更深、更廣的合
作。

◆陳翊庭(右二)表示，香港與沙特深化兩地交易活動渠道，已取得
重大進展。左二為Khalid Al Hussan、右一為林慧虹。


